
終審法院首席法官演辭（譯文） 

 

 
 

  以下是終審法院首席法官李國能今日（十一月九日）於香港中文大學法律學院

成立典禮上發表的演辭： 

 

  承蒙中文大學邀請本人出席法律學院的成立典禮，深感榮幸。能夠有機會在這

慶典中與各位分享感受，實在令人欣悅。 

 

  法律學院成立典禮誠為歷史盛事；無論對中文大學或本港的法律教育而言，均

具有深遠的意義。中文大學是一所優秀的大學，一直以來設辦多門內容充實的課程，

而增設法律學院將令中文大學的課程更為全面。香港的法律教育早於一九六九年起

步，而中大法律學院的成立，標誌 香港法律教育超過三十五年發展史上的一個重

要里程。成立新的法律學院，印證了本港社會對法治重要性的肯定，社會上各界人

士為此投放了不少的資源和心血。新成立的法律學院不單為法律教育提供更多選擇，

同時亦可加強學界競爭性，這都有助提升法律教育的質素，對社會有所裨益。 

 

  對剛開始在新法律學院讀書的第一批新生來說，他們將於二○一○年取得法律

學士學位。當中有志加入法律專業行列的同學們，在取得法學專業證書，以及接受

專業訓練後，預計可於其後數年執業。待他們的專業歷程到達本人現時的階段時，

相信已是本世紀的四十年代了。 

 

  在這歷史時刻，且讓我們展望未來。未來會是怎麼樣的一番光景？新法律學院

的畢業生在二十一世紀初期會面對甚麼挑戰呢？ 

 

  當然，未來的日子是變幻不定的，我們也沒有水晶球可以確切地預測將來。但

是，對於某些事情的趨向，我們畢竟仍可作出相當可靠的估計。第一，人類在各個

領域的發展依然急劇。在這方面，我們承接著二十世紀最後數十年的發展方向，只

是變遷的步伐相信會更為迅速。資訊科技的發展尤其日新月異，這會為我們將來的

生活帶來更深遠的影響。 

 

  第二，社會日益富裕，世界各地的公民對社會建制，包括大學、專業服務及政

府機構的期望亦日益提高。這不單是對能力水平的要求提高，而且對透明度、回應

訴求及責任承擔方面的要求亦相應提高。 

 

  第三，中國經濟無疑會繼續迅速增長和發展。事實上，祖國經濟興旺已經為港

人帶來不少富挑戰性的機遇，這些機遇必會陸續增加。作為國際金融和貿易中心，

香港的就業前景樂觀，而內地的就業前景亦十分美好。 

 

  第四，這是全球一體化的年代。隨 世界日趨全球化，我們其實是生活在「地

球村」（請容許本人借用「地球村」一詞），這個說法是有理可據的。在談論全球



化時，我們通常都是環繞 貿易和服務方面的課題，但全球化更深層的意義，其實

在於無分國界的思想交流；讓世界各地的人士溝通無間，以及熱烈地討論不同的意

見。全球化的現象定會持續下去，而且不斷擴展。 

 

  換言之，新的法律學院正是要為學生做好準備，迎接這樣的一個年代。未來充

滿挑戰、刺激但同時令人生畏。社會對法律學院的畢業生又有甚麼期望？本人想集

中討論三點。 

 

  第一，法律學院的畢業生必需配備各方面的知識和專業才能，才可應付這個瞬

息萬變的世界。這包括思考能力，精密的分析能力和合邏輯的論證能力。良好的溝

通技巧和精通雙語是必需的，而科技的運用也不可或缺。法律學院的畢業生，將會

在香港和外地社會的不同領域作出貢獻。他們大多數會從事法律專業，其他則會在

商界、政府和非政府組織工作。能具備以上的才能，再加上終身學習，將為這些畢

業生奠下良好的基礎，使他們受用無窮。 

 

  第二，法律學院的畢業生必須擁有宏觀的視野。單是著眼於香港的發展，殊不

足夠。他們一定要放眼世界，認識內地和世界如何進步。他們不但要留意法律層面

的轉變，還要掌握其他地方在政治、社會和文化方面的變化。他們將會是世界公民，

跨越地域和國界，發揮專業所長。 

 

  第三，法律學院的畢業生，在對社會、對謀求人類福祉這些方面，必須有強烈

的使命感。他們必須了解到法治的根本重要性，也必須明瞭彰顯法律制度，以至法

律各個道德層面的價值觀。我們要緊記，法律並不是一門純粹以市場為主導的行業。

法律執業者不應只以金錢掛帥，追求一己的利益。法律事業有崇高的理想，是以維

護法治、秉行社會公義為己任的一門專業。律師不應只安於做一個法律技術員。律

師應該以大眾的利益為依歸，只有這樣，律師才是真正的專業人士。 

 

  社會各界對這所新成立的法律學院，實在寄予厚望，而事實上，他們也絕對有

理由期盼這所新的法律學院能夠培育出高質素的畢業生，並成為明日社會的領袖，

以帶領香港－這個亞洲國際都會，亦是「一國兩制」下中國的一部份－迎接未來的

挑戰。 

 

  法律學院將可積極回應社會人士的期望。法律學院由具領導能力的麥高偉教授

擔任主任，並由多位知名人士組成執行委員會、籌備委員會和法律學教育諮詢委員

會。它不僅有資歷豐富和工作熱誠的教職員，還有充裕的資源，以及得到社會人士

的鼎力支持。眾所周知，中文大學是一所素以教學質素及研究水平見稱的院校，亦

是一所在秉承中國文化傳統的同時，兼具國際視野的著名學府。作為香港中文大學

的一部份，法律學院享有以上優越的條件。 

 

  在各界同心協力下，法律學院順利成立。它肩負著神聖的使命，要將今日的新

生培育成為塑造明天的社會棟樑。這使命必定要成功，不許失敗，而本人亦深信中



文大學法律學院必能擔此重任，作育英才。本人祝願中文大學法律學院，在法律教

育的工作上，取得輝煌的成績。 

完 

 

２００６年１１月９日（星期四） 

香港時間１９時２８分 

 


